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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿C02

““竹竹签签””井井盖盖不不能能一一换换了了之之
□曲征

齐鲁晚报8月12日C05版报道，
11日，网友@欧阳千里发布了一条
微博，称自己在天桥区时代总部基
地附近看到了一个破碎的井盖，竟
然用“竹签”代替钢筋，质疑这种井
盖的安全性，不少市民惊呼“井盖
还能用竹子做？这能保证安全吗？”

说起井盖，人们的头脑里立
即闪出一个圆圆的用铁质或者水
泥制造的物件，但没想到的是，井
盖里面竟然出现了“竹签”，着实
令人惊悚不安。

钢筋用竹签替代，尽管节省了
费用，却造成安全隐患。“竹签”井
盖，质量低下，一踩就碎、一碰就

烂，在这样的井盖上行走，极有可
能造成井盖损毁、塌陷，给过往行
人造成伤害，尤其是过往车辆，要
躲开井盖实在太难，更容易损毁脆
弱的井盖，并将车轮陷入其中。

12日下午，天桥市政将裸露的
管道井进行了填埋，两家公司表示
愿分摊费用，但“竹签”井盖暴露出
的问题并未解决，“竹签”井盖不能
一换了之。对于一个城市而言，市
民可以容忍其他问题，但绝对不能
容忍存在安全隐患。对于“竹签”井
盖，必须一查到底，搞个究竟，让责
任缺失、偷工减料的施工单位付出
代价。目前要做的，第一是弄清“竹
签”井盖属于哪家公司，由谁施工；
第二是查清省城共有多少这样的

井盖；第三是彻底追查“竹签”井盖
的施工单位，倘若发现在施工过程
中，存在不可告人的幕后利益链
条，就要一查到底，让相关责任人
付出沉重代价。

实际上，“竹签”井盖、“纸片”
井盖并非济南独有，其他地方也发
现了这样的井盖。今年7月初，南京
市仙林大学城的仙林大道上，市民
发现了薄如纸片、一踩就碎的窨井
盖；7月底，武汉市东湖高新区又被
曝光多处井盖“薄如纸片”；刚刚进
入8月，海南海口又被爆出了“竹签
井盖”。对于“竹签”井盖的解释，相
关部门总是称：这是一种“新型纤
维复合材料”。而2010年在章丘发
现这样的井盖时，市政工作人员称

这种井盖是用一种叫做“菱镁土”
的材料制成的，竹片起到“筋”的作
用，用来把菱镁土连在一起。

看上去，相关部门的解释好像
有些道理，但是令人搞不懂的是，
为什么这种“新型材料”、“新型工
艺”还不如水泥混凝土制造的井盖
结实耐用？与其使用这种极易损坏
的“新式”井盖，为什么不用金属或
者水泥与钢筋结合制造的井盖
呢？显然，相关部门的解释有遮
掩问题、故意回避问题之嫌。如
此解释，要让广大市民相信其中
没有猫腻，真的很难。那么，对于
济南出现的“竹签”井盖，有关方
面会不会也以“新型材料”来解
释一番？但愿不会如此。

葛泉眼 原声态

@黄伟民：近期晚上时常有
几个年轻人，骑着没有牌照大
功率的摩托车在明湖东路上飙
车，有的还不戴头盔。摩托车是
经过改装的，速度快噪音大。且
不说如此“潇洒”在市区内不允
许，更重要的是他们“不惧”风
险，敢于闯红灯的“大无畏”精
神，极易造成严重后果，着实让
人替他们捏着一把汗。

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225

别别把把曝曝光光督督办办当当成成耳耳旁旁风风

葛

有
么
说
么

加加快快管管网网更更新新防防止止碾碾轧轧停停水水

□冯波

12日，多位市民反映，王官
庄片区在短短的20天内停水两
次，每次停水时间长达一天。水
务集团称，停水是因为大车碾
轧导致管道破损，为保证用水
和道路安全，水务集团进行紧
急抢修。水务集团正将二环西
路的老管道更换为新型供水管
道，周边区域供水将更有保障。

（《齐鲁晚报》13日报道）
城市供水管道不堪大型载

重车辆碾轧而断裂，造成大面
积停水的事情，不是一回两回
了。为什么承载着城市供水重
任的管道如此脆弱？据水务集
团相关负责人介绍，“二环西路
的供水管道是老管道，已经用
了20多年。”随着城市发展，20

年前的老管道已经不能承受
“过往车辆之重”。不堪重荷的

老旧管道已经完成了使命，也
该被置换下来歇一歇了。

像这样的老旧管道到了退
休的年龄，依然战斗在供水第一
线的到底还有多少？这需要政府
相关部门尽快掌握第一手资料，
投入人力物力，加快更新换代的
步伐。长期以来，由于类似于供
水管道、下水管道、供热管道、煤
气管道深埋于地下，不容易给人
直观的印象，往往给相关单位的
决策与管理造成盲区，甚至产生
麻痹错误的思想，不能很好地绷
紧安全这根弦儿。

有人说，“下水管道体现一
个城市的良心。”供水等其它管
道体现的也是我们所生活的这
个城市的良心。职能部门加强
管理与监督，责任单位提升保
证安全的责任意识，该换的换，
该修的修，职能部门的工作才
会越来越为市民所认可。

□徐剑锋

8月11日，经省政府同意，省
公安厅再度对全省重大火灾隐
患单位进行集中曝光督办，济南
平阴百龙商厦责任有限公司、枣
庄综合福利家具城、泰安岳喜大
酒店等20家单位“榜”上有名。（8

月12日《齐鲁晚报》）
火灾猛于虎，这些年我们

对一些火灾隐患也多次进行
了查处和整改，但为何难治火
灾这个痼疾？在一次次现场督
查中，整改措施却始终难以落
实到位，反映的是职能部门监
管不力、整治不力、问责不力。

需要诘问的是，一些单位
为何会把消防整改当成“耳旁
风”，细细琢磨，无非有两个原
因：一是习惯性地法不责众。
消防隐患并非只有我一家存
在，且长期以来都是“平安无

事”，在随大流、心存侥幸等心
理的作祟下，岂会把整改真正
当成一回事？二是没有动真
格。尽管这些年各级对安全检
查不可谓领导不重视、责任不
明晰、措施不严厉，但在不绝
于耳的强调、声势浩大的阵容
背后，一些安全检查流于形
式、疲于应付。正是由于经营
业主对每次检查督查都能“从
容”应对，没有感到切肤之痛，
没有付出沉重代价，长时间下
来也就不以为意了。

要让“整改督办令”不再
失效，关键是制度执行不能疲
软。一则，对消防隐患要毫不
手软，敢出重拳、善下狠招，真
正做到令必行、行必果；二来，
对缺位的监管也要动真格、严
问责，用“提头来见”的魄力去
强力震慑，不能让责任空转再
酿无法弥补的伤痛了。

摩托飙车太危险

@陶玉山：经四纬十路公交
站点对过的墙体上有两幅创建
国家卫生城市和当兵光荣的宣
传横幅。日前笔者途经此处，看
到创建卫生城的横幅中间有一
道长长的裂缝，几乎将横幅拦
腰撕开，非常刺眼。而另一幅宣
传当兵光荣的横幅一边的拴扣
松落了，半条横幅垂落在地面。
使得宣传横幅难以看清具体内
容，也多少破坏了横幅内容的
严肃，不仅失去了悬挂的意义，
还有碍观瞻。

横幅挂上还得管

本报剪子巷杠子头栏目自
创办以来，得到了众多杠友的
支持与厚爱，为将杠子头栏目
办得更好，集思广益，加强与杠
友的互动，栏目现向广大读者
征集每周一期的杠子头话题，
征集那些围绕济南，贴近生活，
适合开杠的话题。如果您有适
合抬杠的话题，可以告诉我们，
您可以发送至邮箱 q l w b j z x @
1 6 3 . c o m，并附带上您的联系
方式。如果您的话题被采用，将
会在杠子头栏目公布并有相应
稿费。

杠子头话题征集
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